

SUSCRIPCION

ESPAÑA 1'25 PTAL. AL MES
 EXTRANJERO 2'25 id.
 NÚMERO SUJETO 5 céntimos
 OBRAS ATERRADO 10 id.

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Año II

Palma de Mallorca, martes 5 de Abril de 1904

El Diario del Comercio publica el siguiente artículo que creemos de bastante oportunidad:

El coco de los acorazados y la escuadra que conviene

Hoy que se trata de crear una escuadra y por todas partes salen doctores encomiando sus específicos, ó abogando por barcos colosales, que solo de peso y carga abrumadora para la nación resultarian, interesa fijarse en los efectos prácticos que los diferentes tipos de buques, empleados en las operaciones de los actuales beligerantes, están dando.

Dos distinguidos almirantes, á saber: Aube, de la marina francesa y Makaroff actual almirante en jefe de la escuadra rusa, y además los recientes hechos, vienen á confirmar el axioma del primero: «les cuirassés ont fait leur temps» y vienen á dar completa razón al eminente y respetable senador español excelentísimo señor D. Manuel Girona en las teorías espuestas en el proyecto de escuadra publicado en octubre último.

Los distinguidos almirantes arriba aludidos opinan que los buques de guerra modernos no deben pasar de 3.000 toneladas; estar poderosamente armados de cañones modernos y de torpedos automáticos, y con el espolón bien reforzado, teniendo á la vez la mayor velocidad posible.

Las costas han de estar desde luego convenientemente fortificadas, para cuya defensa ha de hacerse un estudio especial.

Para el servicio general del país y para hacer respetar las leyes internacionales que frecuentemente vemos infringidas por ciertas repúblicas turbulentas, son suficientes barcos de pequeño tonelaje con buena artillería y alguna protección: los llamados tañoneros de alta mar blindados (Gepanzerte Hochsee Kanonenboote).

Un diario italiano interesado en dar bombo á los cruceros acorazados del tipo «Garibaldi» últimamente vendidos al Japón (después que Rusia los había rechazado) publica el siguiente hecho, cuya conclusión lógica no habla tanto en favor de estos costosos acorazados como en elogio del crucero «Novik» que tomó parte en la acción de que se hace mérito.

Dice el diario italiano: «Telegramas de Tokio participan que el objetivo de los acorazados «Kasuga» y «Nisshin» (de 7.000 toneladas y 13.500 caballos cuyo coste fué de 940.000 libras esterlinas, cada uno) era de dar caza al almirante ruso Makaroff.

La táctica de los dos acorazados fué maravillosa y el «Novik» (crucero protegido de 3.000 toneladas y 18.000 caballos que costó solo 300.000 libras, en el cual se hallaba el almirante Makaroff, se les escapó á los dos citados barcos por su extraordinaria velocidad.

Los comentarios los dejamos al lector imparcial que juzgará por el sentido común y lógico de quien fué la vic oria.

Nada queremos decir de esas grandes moles acorazadas, que costaron al Japón unos 275 millones de francos, pues es sabido que hasta ahora no han hecho más

que tirar de muy lejos, y uno de los más grandes y costosos se fué á pique por un torpedo enemigo. Y lo mismo observamos de los grandes acorazados rusos como el «Cesarevich» y el «Reiwisan» que costaron cada uno 25.000.000 y que se han quedado quietos en Port Arthur, saliendo uno de ellos estropeado á la primera embestida de un torpedo lanzado por sorpresa el primer día de la guerra.

En cambio hemos visto un cañonero alemán llamado «Panther» domar una revolución en Haití y operar en Venezuela destruyéndole hasta sus fuertes. El «Panther» es un buque de 900 toneladas y 1300 caballos, armado con 10 cañones de tiro rápido y de reciente construcción. Su coste es de unas 55.000 libras.

Resumiendo: la tesis general habla en favor de los barcos chicos y condena los acorazados costosos por las mismas razones que el señor Girona aduce en el «Resumen» de su folleto. Y este caso es ahora mucho más aplicable á España que si de ello hubiera debido discutirse diez años antes.

El querer hacernos creer que nos hacen falta grandes acorazados porque una de las grandes potencias abrigue el siniestro propósito de querernos quitar las Canarias y hasta las Baleares, es una broma de mal género, y se parece á la pavora que se quiere infundir á los bebés cuando son malos con el coco ó con los fantasmas.

Si Inglaterra, Francia, Alemania ó Rusia quisiera apoderarse de nuestras islas lo podría hacer con la mayor comodidad cuando les diera la gana y no bastarian 50 años ni mil millones de pesetas para que nosotros pudieramos contruir una armada, y sobre todo formar marinos para mandarla, que pudiera igualarlas.

Quizá podrian servir mucho mejor las fortificaciones convenientemente emplazadas y dotadas de artillería moderna. Dicho se está que estas fortificaciones deberían estar apoyadas por una escuadra de cruceros, guardacostas y torpederos correspondientes.

Y sobre todo disponer la nación de una poderosa flota de transportes que pudieran echar sobre el territorio enemigo considerables fuerzas de tropas. A este efecto, en lugar de emplear millones en inútiles y costosísimos blindados, el Gobierno debe preocuparse en sostener y fomentar la Marina Mercante, á cuya cabeza en España figura la Compañía Trasatlántica, y todas las Sociedades Navieras que hacen la navegación costera de la Península é Interinsular.

Pues el fomento de la Marina Mercante no solo significa una parte importante de la defensa nacional, sino al mismo tiempo sirve para excitar y promover el comercio, la industria y la facilidad de los transportes dando pábulo para que se aumente la producción agrícola, para que se vivifique la industria minera, para que se dé calor á la ganadería que va cada día en decadencia.

Volviendo á la reconstrucción de nuestra escuadra, creemos que por lo pronto no hay otra cosa más acertada y de más fácil rea-

lización que adoptar, sin vacilación; y sin perder un instante, la propuesta que con inteligente previsión nos brinda patrióticamente el respetable y anciano senador del reino Excmo. señor D. Manuel Girona, que en su larga vida, que Dios quiera conservar aún por muchos años para el bien de la patria, ha dado suficientes pruebas de patriotismo y de superior inteligencia.

La guerra entre Rusia y Japón

Despacho oficial
 En Londres se ha recibido el despacho oficial transmitido por el almirante Togo á su gobierno, referente al último ataque de la escuadra japonesa contra Port-Arthur, el cual dice así:

«La escuadra combinada aparejó el día 26 después de media noche. A las tres y media de la madrugada comenzó la flota á bloquear la entrada del puerto.

Cuatro vapores, destinados á ser echados á pique, avanzaron, escoltándolos la escuadrilla de contratorpederos hacia la plaza enemiga.

A unas dos millas de la entrada del puerto fueron descubiertos por los rusos, y tuvieron que aguantar el fuego de los fuertes instalados á los dos lados de la rada y el de los barcos rusos, que se hallaban vigilando.

Afrontando los peligros, los cuatro vapores siguieron su ruta por el canal hacia la gola.

El vapor «Chyomaru» echó el ancla próximamente á medio cable de la ribera occidental de la mancha de Oro, y se produjo en él la explosión preparada.

El «Fukuimaru» se dirigió por la izquierda del «Chyomaru», y prosiguió avanzando durante algún tiempo. Estaba á punto de echar el ancla, cuando le alcanzó un torpedo, lanzado por un contratorpedero enemigo, y se fué á fondo.

El «Yakihomaru» se dirigió hacia la izquierda del «Fukuimaru» y su tripulación le voló.

El «Yoneyamaru» ganó la entrada del puerto y fué á chocar contra los restos de un contratorpedero ruso. Conseguió llegar á la línea media del canal entre el «Chyomaru» y el «Fukuimaru» y en aquel preciso momento un torpedo enemigo le echó á pique y la explosión consiguiente le inclinó sobre el lado derecho del canal, quedando su proa vuelta hacia la ribera.

Quedó sumergido de través y este hecho de haber logrado realizar el plan propuesto en circunstancias tan difíciles y en medio de tan terribles peligros debe ser considerado como un triunfo, digno de admiración.

Es de lamentar, sin embargo, que haya quedado algún espacio libre entre el Yakihomaru» y el «Yoneyamaru» y no se haya completado el bloqueo.

Nuestras pérdidas son las siguientes: el comandante Hirose y tres alféreces muertos; el teniente Shimada herido mortalmente; el teniente Masuki, el maquinista Kurna y seis alféreces y marineros heridos levemente.

Todos los demás tripulantes de los vapores echados á pique fueron recogidos por nuestros cazatorpederos.

El comandante Hirose y el contra-maestre Sugino, que han hallado la muerte en este combate, dieron pruebas de valor admirable.

Sugino iba á bajar al polvorín para prender fuego al «Fukuimaru», cuando el barco fué alcanzado por un torpedo enemigo. Hirose, después de haber mandado embarcar á sus hombres en las lanchas, observó que no se hallaba entre ellos Sugino y bajó en su busca tres veces; pero viendo que el vapor se hundía, tuvo que embarcarse á su vez. Momentos después de alejarse la lancha, una granada hirió á Hirose en la cabeza, y al estallar le deshecho el cuerpo. No queda de este bravo oficial más que un trozo de carne que cayó dentro de la lancha.

Hirose, que se distinguió siempre por su bravura, deja tras sí un ejemplo meritorio.

Nuestra escuadrilla de torpederos hizo cuando era dable para proteger

á los vapores y socorrer á sus tripulaciones, oajo el fuego violento del enemigo.

Los cazatorpederos «Aodaka» («Awa takaf») y «Tsubame», con otros más, avanzaron hasta una milla de la entrada del puerto, en donde encontraron á un cazatorpedero enemigo, al cual atacaron y causaron serias averías. Parece que el cazatorpedero ruso recibió algún proyectil en las calderas, pues se vió salir de él un torrente de vapor, y seguidamente se retiró el barco.

Cuando los marines japoneses se alejaron del puerto vieron debajo de la Montaña de Oro un barco enemigo, que parecía fuera de combate completamente.

A pesar de haber estado expuesta, hasta que se hizo de día, á muy corta distancia de los cañones enemigos nuestra escuadrilla no sufrió avería ninguna.»

LOS SUCESOS DE SESTAO

Una procesión y un entierro civil

Bilbao 2.—Ayer tarde desarrolláronse gravísimos sucesos en el inmediato pueblo de Sestao.

A las tres de la tarde, esto es, á la hora en que se verificaba la procesión de Viernes Santo, salió de una casa de la Gran Vía el entierro civil de una niña. En el acompañamiento de éste figuraban unos 3.000 individuos, librepensadores y anarquistas en su inmensa mayoría.

Terminado el sepelio, los acompañantes fueron al encuentro de la procesión, permaneciendo la inmensa mayoría cubiertos al paso del Santo Entierro.

Los que iban en la procesión no dijeron nada, pero una vez terminada, al pasar por una calle en que había varios jóvenes, y entre ellos un niño con la cabeza cubierta con un gorro frigio, un sacerdote de los que acompañaban al Santo Sepulcro se acercó al chico y le arrebató el gorro, administrándole una bofetada.

Los que presenciaron la escena protestaron, y entonces el Alcalde de Sestao ordenó á los forales que detuvieran á los que no estaban descubiertos.

Los forales, que eran un cabo y cuatro números, que venían dando guardia al paso del Santo Entierro, cumplieron la orden y detuvieron á cinco hombres.

Entonces oyéronse grandes protestas y silbidos y cayó sobre los forales una nube de piedras. Hubo palos, sustos y carreras.

Como el paso del Santo Entierro había quedado estacionado, pues, curas, monaguillos y devotos desaparecieron al ver el aspecto que las cosas tomaban, sobre los cristales de la urna cayó tal número de piedras de las lanzadas contra el Alcalde y los forales, que aquéllos quedaron destruidos.

Los forales, entre las protestas generales, trasladaron á los detenidos á las escuelas de Urbinaga, que se habilitaron para encierro.

Todo hubiera terminado si el Alcalde hubiese prometido libertar á los detenidos; pero, por el contrario, amenazó á los partidarios, diciéndoles que los haría detener á ellos también si insistían en la petición.

Entretanto fueron acudiendo á la plaza en que están las escuelas cuantos habían asistido al entierro civil.

Asaltadas las casas próximas, los cuatro forales y el cabo parapetáronse detrás de las columnas de la fachada de las escuelas y comenzaron á disparar contra los que les apedreaban.

El tiroteo de los guardias duró más de tres horas y la lluvia de piedras era tan copiosa que al final de la jornada dos de los fusiles han resultado inutilizados por los golpes de cascote que han recibido.

Los forales defendían sus cuerpos con las columnas, resultando así ileso, excepto uno, que recibió una pedrada en el vientre, sufriendo una contusión insignificante.

Para dominar los sucesos pidieron telefónicamente fuerzas á Portugalete, y á los pocos momentos llegó á Sestao una sección de la guardia civil. Su so-

la presencia en la plaza de Urbinaga bastó para que los amotinados cesaran en su asalto á las escuelas, retirándose inmediatamente de aquellos lugares.

De la refriega resultaron siete heridos de bala de Mauser.

La lucha entre una y otra parte duró tres horas.

En Sestao se ha reconcentrado más guardia civil perteneciente á los puestos de Orsuella, Baracaldo y Santurce. Entre los heridos figuran una joven de diez y siete años, llamada Emilia Gutiérrez, con una pierna fracturada de un balazo; el joven de diez y ocho años Francisco Rodríguez, y un obrero. Estos dos últimos han sido conducidos al Hospital de Bilbao.

En las primeras horas de la mañana de hoy el orden es completo; pero siguen adoptándose precauciones para que no se altere.—A.

Información financiera

Comercio exterior en Enero y Febrero

Durante el mes de Febrero último la importación de mercancías extranjeras se verificó por 63'99 millones. En igual mes de 1902 y de 1903 fué por 60'43 millones.

Las exportaciones fueron por 54'81 en 1902; 62'30 en 1903 y 67'93 en 1904.

La importación de los dos primeros meses sin contar los metales preciosos ascendió á 121'96 en 1902, 124'91 en 1903 y 127'46 en el año actual. Las exportaciones, por 110'39 122'69 y 123'97 millones de pesetas.

La importación total ascendió á 134'31, 126'87 y 130'80. La exportación á 112'10, 123'95 y 129'76 millones.

De manera que el movimiento total fué de 246'91 en los dos primeros meses de 1902, de 260'82 en 1903 y de 260'56 en 1904.

El déficit comercial fué de 22'71 millones el primer año, de 2'92 el pasado y de 1'04 en el año actual.

Empréstito marroquí

Según dice L'Information, de París, se tiene por segura la contratación de un empréstito de 50 millones de francos al imperio de Marruecos, emitido al 5 por 100 y con garantía del producto de las Aduanas.

Los Bancos más importantes de París, entre ellos el de París y de los Países Bajos, estarían encargados de la operación, tomando en firme 30 millones y abriendo suscripción por la diferencia.

El producto del empréstito serviría para reembolsar los préstamos verificados al Emperador en Francia é Inglaterra.

Como en España se ha verificado un anticipo de igual suma que el realizado por Francia é Inglaterra y en él está interesado el establecimiento mencionado, creemos que si la operación se realizase comprendería el reembolso de los diez millones de pesetas, pero admitiéndole las actuales obligaciones españolas 6 por 100 en pago de la suscripción del nuevo 5 por 100. De otra suerte sería prescindir de los capitalistas españoles el resultado de la emisión.

Trigos y Harinas

La Cámara de Comercio de Gijón ha elevado al ministro de Obras públicas una exposición contra la nueva tarifa kilométrica anunciada por la Compañía de los ferrocarriles del Norte para los trigos y harinas.

En ellas se dice que, basada en tasas diversas por tonelada-kilómetro, cuyo cálculo quizás se haya verificado con la bastante precipitación para no compaginar todos los intereses, la tarifa de referencia perjudica altamente á las industrias harineras y panificadoras asturianas, pues tomando como punto de procedencia Villada (y á mayor razón cualquier otro situado entre éste y Asturias), las 241'50 pesetas vagón de 10.000 kilos que hasta ahora vienen satisfaciendo por el transporte, se convertirán en 273'50, con un recargo de 52 pesetas, importantísimos, si se tiene en cuenta la penosa crisis por que atraviesa la región y los continuos sacrificios que los altos precios de los cereales exigen de harineros y panaderos.

Acaso todo ello no sea más que el resultado de una reforma precipitada ó de un error de cálculo, fácilmente subsanable si se acude á tiempo, y por eso la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Gijón, aprovechando el oportuno, suplica á V. E. se digne proponer á los altos centros correspondientes la modificación de las nuevas tarifas ferroviarias de trigos y harinas por lo que á Asturias se refiere, en consonancia con las anteriores observaciones.

La bandera de unos héroes

El pasado domingo, anteaer, se celebró la ceremonia de conceder la corbata de San Fernando á la bandera del batallón de Puerto Rico, por la defensa que hizo en las Lomas de San Juan, en la guerra con los Estados Unidos. Creemos oportuno reproducir lo siguiente:

Recuerdos de su abanderado

Cuando se organizó el batallón provisional de Puerto Rico núm. 1, al que ahora se impone la corbata de San Fernando, la más envidiable y apetecida recompensa, por ser la única que aún no se ha prodigado y la única también que sólo por indiscutibles actos heroicos se concede, el que esto escribiera sólo veinte días que llevaba en las bocamangas las insignias de oficial, teniendo la honra de ser el más moderno de los que compusieron aquel brillante Cuerpo que combatió en la isla de Cuba desde principios del año 1895 hasta fines de 1898, no siendo la heroica defensa de las lomas de San Juan el único hecho digno de mención que llevara á cabo durante la campaña, de lo que es buena prueba la no menos heroica defensa del fuerte de Río Grande en la provincia de Puerto Príncipe, por la que obtuvo el empleo de capitán el pundonoso oficial D. Enrique Gallego Ramos, muerto poco después, y con el cual perdió el ejército uno de sus más dignos representantes. Veinte días llevaba, según digo, de oficial, cuando fui destinado al batallón, en el que aprendimos todos los segundos tenientes, procedentes de la misma promoción, las virtudes militares del veterano primer jefe don Arturo Ruiz Zurrón, también muerto, por desgracia, hombre de escasa estatura, pero proporcionado, nervioso y enérgico, que había obtenido casi todos sus empleos por mérito de guerra, incluso el de alférez, que obtuvo, siendo cadete de cuerpo, en la batalla de Alcolea.

Formaban la tropa del batallón alrededor de 1.500, todos jóvenes y todos sin instrucción, que se con-

centraron en Sevilla, emprendiendo la marcha con nosotros, desde Cádiz, el 28 de Abril de 1895, á bordo del trasatlántico «Alfonso XII», y desembarcando en San Juan de Puerto Rico, donde en un mes escaso aprendieron el manejo del arma, marchando acto continuo á Cuba. Allí desembarcamos en Sancti-Spiritu, cuarenta y ocho horas más tarde recibíamos el bautismo de sangre aquellos 500 bisoños y aquellos no menos bisoños oficiales, ninguno de los cuales, capitanes inclusive, llegaban á los veinticinco años de edad.

Pocas veces salió de su estuche la bandera durante el tiempo que el batallón permaneció en Cuba. Creo que no llegará á cinco, y de esas cuatro veces, exceptuando la primera, que fué en el acto de la bendición, en el patio del cuartel de Ballajá en Puerto Rico, las otras tres tuve la inmerecida honra de ser el que la llevó en sus brazos, como abanderado; dos veces, para la jura de reclutas, y una, en la única fiesta de nuestra patrona, la Inmaculada Concepción, que pasamos en poblado en Ciego de Avila.

Desde aquella fecha, creo que será ésta la primera vez que saldrá á luz, con todos los honores, pocos aunque sean muchos, á que se hizo acreedora.

Con profundo sentimiento no veré la ceremonia de la imposición de la corbata de San Fernando á aquella bandera, hoy laureada, que por primera vez me hizo sentir el escalofrío de la emoción al sacarla orgulloso á los acordes de la Marcha Real, sobre enemigo suelo, cuando apenas tenía yo veinte años; pero al leer con lágrimas en los ojos la descripción de los honores y ceremonias de imposición, hoy que sólo el recuerdo nos queda de aquel nuestro inolvidable batallón, tendré una oración para el veterano teniente coronel D. Antonio Ruiz Zurrón, que supo hacer héroes de aquellos soldados casi niños, murido poco antes de la sublime defensa de las lomas de San Juan y entregando al no menos heroico jefe, por fortuna aún vivo, D. Andrés Alcaiz, un batallón de valientes muchachos, y también tendré un cariñoso recuerdo para aquella mi bandera, que yo llevé en mis brazos y de que hoy contra mi voluntad estoy tan lejos.

TEODORO J. DE CUEVAS.

Subsiste el "Superavit",

Dice La Epoca: Podemos tranquilizar á nuestro apreciable colega El Imparcial. El Go-

bierno mantiene la política de nivelación que implantó el señor Silveira, y lejos de renacer el déficit, seguirán ofreciendo superavit ó excedentes de ingresos en cantidad sin duda apreciable.

Los datos en que se funda el colega para exponer sus temores no son completamente exactos, porque supone que los ingresos se elevan sólo á 1.000 millones de pesetas, y en el año último se han recaudado 1.032, y en los dos meses primeros del año actual se ha logrado un aumento de dos millones y medio, lo cual permite esperar en todo el ejercicio una mejora de 18 millones, que, con los 32 que se omiten, suman 50 millones más de ingresos que los que sirven de base al pesimismo injustificado de El Imparcial.

Enumera también las rebajas que se han hecho en los impuestos, y la efectiva en la revisión de los transportes no excede de dos millones de pesetas; la de los carbones está compensada de un modo seguro con el impuesto sobre los naipes y el aumento de Timbre á los espectáculos; y cuando se apruebe la supresión de los derechos de Consumos á los trigos y harinas, será elevado el impuesto de alcoholes, que compensará aquella baja y producirá mayores ingresos. Es base imprescindible de la reforma de los Consumos esa compensación. Por consiguiente, no hay el menor motivo para temer que decrezcan los ingresos.

En cuanto á los gastos, lo que habría que discutir es si son superfluos los autorizados y no reproductivos, ó indispensables en previsión de la defensa patria; pero, afortunadamente, algunos de éstos quizás no lleguen al momento de hacerlos. En cambio, no habrá que pagar los 4.800.000 pesetas que se consignan en el Presupuesto de gastos para intereses y amortización del anticipo que tenía hecho la Compañía Arrendataria de Tabacos, por haberse devuelto el importe total del mismo.

Por consiguiente, si después de pagar los 55 millones y medio que importaba el anticipo, queda un superavit de 22 millones y medio al liquidar el presupuesto último, aun admitiendo que después de aprobarse el Presupuesto para el año actual se han votado nuevos gastos por 26 millones, como á la vez se han rebajado otros por cinco millones, resultará que el aumento líquido es de sólo 21 millones; y como los excedentes de ingresos del año último sin el pago á la Tabacalera que no hay que repetir en el ejercicio actual, era de 78 millones, rebajados los 21 de aumentos quedará un sobrante de 57 millones de pesetas, sin contar con ningún aumento en las recaudaciones, aunque pueden calcularse, por lo menos, en 15 millones.

De manera que es evidente el mantenimiento del superavit ó excedentes de ingresos, y que no hay temor alguno de que reaparezca el déficit.

TOS.—Tose el que quiere.—Use los Discoides Pectorales Rosselló.—Caja 2 reales Frasco 6.

Los adelantos de la ciencia

han logrado que el Dr. Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la TISIS en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma (asfocación), expectoración, y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las «Perlas Casile» que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras, mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir «no más tisis.» Si por desdicho no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados «Confitos Casile», que asociados á las «Perlas» combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos.

Inventor de los renombrados medicamentos
CASILE
Diputación 435
BARCELONA

Después de largas experiencias compusimos el «Bálsamo Casile», que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son «afonía», (debilidad del estómago), «digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gas relictos, dilatación, catarros, úlceras; hipercloridria» y to la clase de «dipepsias», haciendo desaparecer al momento los «vómitos, ardores y pesadeces», sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona; todos los días á las 12 y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.
Prrsios de venta: Perlas Casile, 5 pesetas, Confitos Casile, 5 pesetas; Bálsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona, en Palma de Mallorca en la farmacia de DON JUAN VALENZUELA, plaza de la Cuartera, núm. 14.

MÁQUINA DE BORDAR
"EXTRA"

Con la máquina de bordar EXTRA se hacen toda clase de trabajos en bordados menos los llamados al realce. Se bordan cortinas, portiers, stores, paravantes, tapetes, colchas, cubrepies, alfombras, cojines, fundas de muebles y pianos, zapatillas, trajes de señoras, capas y toda clase de tapicerías. EN UN DIA se hace el trabajo que á mano se tardaría UN MES. No es necesario saber bordar para hacerlo con esta máquina, cuyo manejo se aprende en CINCO MINUTOS.—Precio DIEZ PESETAS.—Enseñanza gratis.—Para su venta y enseñanza informarán: calle de la Misión 25-1.

FERRO-QUINABILSRLI

El Dr. D. Antonio Espina y Capó, médico del Hospital general de Madrid, Académico de la Real de Medicina y Cirujía, etc.



«Certifica: Que los preparados Bisléri, de vino quinado y ferruginoso FERRO-QUINA BLSRLI, son unos de los mejores y más eficaces en el tratamiento de las anemias, y que su composición no produce trastorno alguno gástrico. Asimismo las píldoras antipalúdicas de BSANOFELE me han dado excelentes resultados.»
De venta en todas las buenas farmacias y droguerías.
Representante: ALFREDO ROLLANDÓ Bajada S. Miguel 1. BARCELONA

RELOJERIA KRUG.—Única alemana en Mallorca. Espléndido surtido en relojes, y rapidez en composuras. Gran economía. Colón, 40 y 44

¿Quiere V. disfrutar de buena salud?

Para eso hay que beber siempre buen vino y sin adulteración. Pruebe V. nuestro VINO DE MESA superior. UN LITRO, SESENTA céntimos.
Colmado La Pajarita
San Nicolás 6, Palma.
Nota.—Cambiamos todo género que salga malo.

Reloj instructivo TACK TACK

El mejor juguete para los niños DIEZ pesetas uno.
Relojería Española
Relojería Suiza

CAFÉ Se desea vender un situado en un punto céntrico de esta capital y con buena clientela, juntamente con todos los enseros y mobiliario. Informarán: Centro de Anuncios.

Folleto de LA TARDE (27)

Paris misterioso

(de Ponson de Terrail)

Los espadachines de la Ópera

(Propiedad Sres. Lezcano y C.ª, de Barcelona.)

—El mismo, señor barón—replicó el caballero con jovialidad.
Como recordarán nuestros lectores, el caballero de Asti había concurrido á la primera reunión tenida por los compañeros de la espada y formaba por tanto, parte de ella. En el estado moral en que se hallaba el barón, acogió al caballero con esa benevolencia propia de las personas que sufren y que desean hallar un amigo para confiarle su dolor.
—De dónde venís?—le preguntó el general.
—De Italia.
—Y á qué punto os dirigís?
—A París.
—Y cuando es la marcha?
—Mañana, en mi silla de postas.
—En ese caso he de solicitar de vos un favor, señor de Asti.
—Estoy á vuestras órdenes, mi general!
—Que me permitais viajar en vuestra compañía.
—Distinción es esa que me honra mucho, señor barón.
El general consideró como una gran dicha poder viajar en compañía del caballero.
Comieron juntos, y á despecho de sus costumbres aristocráticas, trató el barón de hallar el olvido momentáneo de sus penas en el fondo de una copa de Champagne, cosa que logró á medios.
Por la noche propuso el señor de Asti al general, ir al teatro; una compañía italiana ponía

en escena *Semirámide*. El barón aceptó.
—Previendo que me acompañarais—dijo el señor de Asti—tomé con anticipación dos butacas de orquesta.
Ambos personajes descendieron la escalera del hotel cogidos del brazo; pretextando el señor de Asti haber olvidado una cartera, rogó al general le aguardase un momento y subió rápidamente las escaleras. En uno de los rellanos de la misma le esperaba un hombre, al parecer criado, diciéndole rápidamente:
—¡Alejate; vamos al Gran Teatro. Pasados breves momentos se reunió el caballero de Asti con el barón que nada había sospechado.
En tanto que el general y su acompañante descendían por la calle que conduce al teatro, el criado á quien hemos visto en la escalera del hotel recibir órdenes del señor de Asti, la remataba en sentido inverso desapareciendo en el ángulo de la de San Luis.
Llegados al teatro, el caballero de Asti tomó asiento al lado de su acompañante, y dió principio á esa especie de revista insidiosa, que al amparo de unos gemelos, pasan los Tenorios de guante blanco á cuantas bellas y no bellas se hallan en los palcos y plateas. Al general, habían vuelto á embriagarle sus tristes recuerdos y parecía ajeno á cuanto le rodeaba. Repentinamente, volviéndose de un modo brusco para mirar á dos espectadores que en la fila posterior hablaban.
El de más edad representaba tener cincuenta años é iba vestido de negro, haciendo en el ojal de su levita la roseta de oficial de la Legión de honor. Su acompañante era un joven de veinticinco á treinta años y de rostro extremadamente pálido. El general creyó reconocerle.
La conversación sostenida por éstos y que fué causa de que el barón se volviese para conocer á los que así hablaban, era la siguiente:
—¿Habéis visto—decía el hombre vestido de negro á su amigo—á ese desgraciado Lemblin?
—Sí—respondió el joven pálido—en París, y puedo aseguraros que es el hombre más feliz de la tierra.
—Mal se compagina lo que me decís con la situación que ese hombre se ha creado—respondió el de más edad.
El general no perdía una palabra de este diálogo, y en cuanto al joven pálido, más parecía responder á una lección de antemano aprendida, que emitir libremente su parecer.
—¿Es cierto que ha desertado?
—Sí—respondió el joven.
—Y decís que se halla en París?
—Sí, coronel, en compañía de una mujer.
—¿Es hermosa?
—Sólo una vez la he visto, pero es admirable.
—¿Sabéis su nombre?
El general, que seguía escuchando, al oír esta pregunta palideció. Si se hubiese hallado de uniforme, habría atravesado al joven de una estocada antes que el nombre saliese de su boca.
—La baronesa de Ruvigny—contestó con voz débil el joven.
El general se puso de pie como impulsado por un resorte. En aquel momento caía el telón.
Con aterradora calma, invitó al joven á que le siguiese; éste hizo con la cabeza una señal de asentimiento y acompañó al barón.
El caballero de Asti y el hombre de la roseta de la Legión de honor, cambiaron una mirada de inteligencia y siguieron al general y á su acompañante, estos se detuvieron en un ángulo del foyer.
—Caballero—le dijo el general—ha poco habéis pronunciado un nombre de mujer que, al llegar á mis oídos, he sido un reto á muerte. Daos por abofetado; he aquí mi tarjeta. Soy el barón de Ruvigny.
—A vuestras órdenes, señor barón—respon-

dió el joven cuya palidez se había extremado—mañana á las siete nos encontraremos á espaldas del jardín de plantas, á orillas del Jarret. Me habéis provocado y me corresponde la elección de armas. Elijo la espada.
Y entregando su tarjeta al general, se retiró cogido del brazo del hombre vestido de negro.
El general se reunió con el caballero de Asti y leyó la tarjeta que le había ennegrado su adversario. Repentinamente dió un grito.
—¡Gontran de Laey!—exclamó—el hijo de mi mayor amigo, el hombre que me ha salvado la vida tres veces... esto es para volverse loco. ¡Maldición!
El general giró sobre sí mismo, extendió los brazos y hubiese caído en tierra, á no sostenerle su acompañante.
Pasados breves momentos, murmuró con voz ahogada:—Salgamos pronto de aquí... pierdo el juicio.
Una vez en la calle, le dijo al señor de Asti:—Caballero, mañana á las siete me bato. Vos seréis mi padrino, no me preguntéis nada...
XVI
En tanto que el general abandonaba el teatro dando el brazo al caballero de Asti, Gontran de Laey y el coronel León, pues estos eran nuestros dos desconocidos, se dirigieron á un hotel situado en la calle de Bonaparte en el cual entraron.
Subieron á un departamento situado en el primer piso, ocupado por Gontran y Leona hacia veinticuatro horas. A un signo del marqués de Laey, retiróse su querida á una pieza inmediata, quedando á solas con el coronel.
Gontran estaba más pálido que de costumbre; sus ademanes eran nerviosos y su extraviada mirada, denunciaba la terrible lucha que sostenía en su interior.
El coronel permanecía tranquilo y frío como hombre sañsfocho de su obra.
—Coronel—dijo repentinamente el marqués,

(Retirado de la edición de ayer)

En el Centro Liberal

Don Bernardo Amer, ex-gobernador de Tarragona, desarrolló anoche, en este Centro, la décima conferencia de vulgarización científica sobre el tema: «Presupuestos.»

La competencia del señor Amer en cuestiones económicas, era segura garantía del éxito de su trabajo, que a pesar de ser árido y difícil supo revestirlo de las galanuras de un estilo ameno y darle toda la intensidad necesaria para que resultase el lenguaje claro de la verdad, de la que todos los oyentes sin duda sacarían gran provecho.

Empezó el conferenciante por definir el presupuesto, que no es otra cosa que un estado donde se consignan los ingresos y gastos, señalando los conceptos, que tiene una Nación, un Ayuntamiento, una empresa particular ó cualquiera entidad que quiere llevar cuenta y razón de su estado económico.

Dijo que á principios del siglo pasado empezaron á formarse en España los presupuestos, pero que no se formalizaron definitivamente hasta el año 1835. Desde aquella fecha todos los años se han consignado todos los gastos é ingresos de la Nación.

El presupuesto es signo de progreso de las naciones siempre que los gastos no superen á los ingresos y que unos y otros se establezcan sobre bases racionales «ajustadas» á las necesidades de los pueblos.

El déficit mismo puede ser ventajoso cuando resulte del aumento de servicios de los llamados reproductivos. Hay momentos en que es preciso gastar más porque así lo exigen la buena administración y otros principios económicos.

La formación de los presupuestos compete al poder ejecutivo y su discusión y aprobación al legislativo.

Una vez aprobados no pueden modificarse en ningún sentido y solamente en determinados casos el Gobierno podrá gastar más de lo consignado.

Fuera de estos casos, si hubiera necesidad de gastar, habrá que pedir créditos extraordinarios ó suplementos de crédito.

Trató extensamente del aumento gradual de gastos é ingresos que ha tenido la Nación española á partir de Felipe V, que gastaba anualmente unos 83 millones de pesetas, hasta Fernando VII que no pasó de ciento cincuenta. Doña Isabel II llegó á gastar unos 300 millones, y en la actualidad el presupuesto de gastos generales del Estado asciende á cerca de mil millones.

Es de advertir que mientras se gastaban las cantidades que hemos consignado en las diferentes épocas, todos los presupuestos se saldaban con déficit. Desde 1850 á 1890 los presupuestos arrojaron un déficit total de cinco mil millones de pesetas.

No hablemos de los años de las guerras coloniales, puesto que los gastos extraordinarios se elevaron á muchos millones.

El señor Villaverde fué el primero de los hacendistas españoles que niveló los presupuestos. El señor Ursat le secundó y en los presupuestos de 1900, 1901, 1902 y 1903 hubo superavit.

Este superavit debería destinarse á la mejora de los servicios públicos, al pago de la deuda y á la obtención de la rebaja del cambio.

El conferenciante aportó datos muy curiosos sobre lo que corresponde á cada habitante por las cargas del Estado que no baja de cincuenta y dos pesetas anuales por habitante.

Las Baleares contribuyen con unas 33 pesetas por individuo; no llegan á satisfacer el término medio.

Respecto á Baleares hay que advertir que el Estado paga por los diferentes servicios públicos unos once millones de pesetas anuales, llegando á recaudar unos nueve millones, es decir, tiene un déficit de dos millones aproximadamente.

Habló el señor Amer del modo que á su entender podrían suprimirse los 80 millones á que asciende el impuesto de consumos, lo que no sería difícil en el término de unos diez años con el impuesto progresivo sobre utilidades y sobre las rentas estancadas. Esto requiere naturalmente su estudio serio para poder llegar á algo práctico y definitivo.

El conferenciante citó una infinidad de disposiciones legales, que son las que han regulado la vida económica del Estado español durante una serie de años, demostrando un conocimiento completo de la materia que trataba.

Al terminar el señor Amer fué grandemente aplaudido y felicitado por la numerosa concurrencia que asistió al acto.

(De la edición de ayer);

Nuestros corresponsales

Manacor

Con inusitada solemnidad se han celebrado en ésta las funciones de Semana Santa. A los oficios divinos del Jueves y Viernes, asistió numerosa concurrencia lo mismo que á la visita de los Monumentos, algunos de los cuales llamaban la atención. Las autoridades civiles y militares, en corporación, visitaron por la tarde los monumentos, haciendo lo propio los soldados y reclutas del Batallón Cazadores Alfonso XII los de la Batería de Artillería y del Batallón de Reserva.

La procesión del jueves se vió bastante concurrida, acompañándola, contra la costumbre, la banda del Sr. Marell ejecutando bonitas marchas fúnebres. Ha sido el primer año que ha asistido una banda de música, pues no solía acompañarla más que una orquesta. La del viernes como todos los años, se vió concurridísima haciéndose por momentos casi imposible el tránsito por las calles que debía recorrer, una hora antes de la salida. La procesión ofreció algunas novedades, debido á la estancia en ésta de fuerzas militares. Abrieron la marcha cuatro numerosos al mando de un sargento de la Batería de Artillería. Asistieron representaciones de los cuerpos militares, de la Cruz Roja, los escribanos del Juzgado Sres. Ferrer y Marcó, presidiendo con el Ayuntamiento, el Comandante señor Sampol, el Registrador, Sr. Juez de 1.ª instancia y Fiscal municipal.

La banda de cornetas y charanga del Batallón, y las bandas que dirigen los Sres. Rosselló y Marell, ejecutaron durante el trayecto escogidas marchas.

Daba la escolta al Sepulcro la escuadra de gastadores del Batallón Alfonso XII cerrando la marcha un piquete al mando de un teniente y cuatro números montando de la Batería de Artillería.

Las calles por que debían pasar las procesiones del Jueves y Viernes se vieron muy iluminadas habiendo algunas fachadas que llamaban la atención por su elegancia y buen gusto.

Con el fin de pasar la revista de Comisario á las fuerzas destacadas en ésta, que se ha efectuado esta mañana, ha llegado á ésta un Comisario de Guerra.

Llamamos la atención del señor Admor. de Correos sobre la necesidad de que se monten uno ó dos buzones más en esta población. Con el desarrollo que ha tomado ésta y el consiguiente aumento de la correspondencia, resultan materialmente insuficientes los buzones que existen. Así no se daría el caso, como ocurrió recientemente, de que el buzón establecido en la plaza del Conde de Sallent contuviese tal exceso de correspondencia, que sin ningún esfuerzo hubieran podido sustraerse gran número de cartas. Añádase á esto la proximidad de los dos buzones, que ofrece grandes molestias y dificultades al vecindario que vive en las partes más extremas de la población.

Con gusto veríamos esta necesaria reforma, que está pidiendo el vecindario de este pueblo.—C. 15 abril de 1904.

Mahón

La venida del Rey á esta ciudad ha despertado grande entusiasmo, habiéndose nombrado las comisiones que han de proceder á la organización de los festejos que han de celebrarse con aquel motivo.

Se ha reunido la Junta general reglamentaria de accionistas de la sociedad Anglo Española de gasógenos y motores y maquinaria general, acordándose reparir ocho pesetas por acción.

El ministro de Marina ha pedido á estas autoridades los datos correspondientes para valizar nuestro puerto, según noticias se colocarán las correspondientes luces para que los buques hagan con mayor facilidad la entrada y salida del mismo.

—Mañana, domingo de Pascua, debe inaugurarse las funciones en el Teatro Principal la Compañía de Variedades que con lisonjero éxito ha venido celebrando en el teatro del Consey.—C. 2 Abril 1904.

Crónica marítima

LOCALES

A las seis y media de ayer tarde salió para Barcelona, el vapor «Lulio», con la correspondencia, pasaje y carga.

—Esta mañana han entrado en nuestro puerto el bergantín goleta «Joven Luisa», procedente de Cagliari, el laúd «San Bernardo» de Valencia y Cullera, y el vapor correo «Balear», procedente de Barcelona.

—Mañana debe llegar procedente de Mahón el vapor correo de dicha isla.

—Para Barcelona saldrá esta tarde á las seis y media, el vapor correo «Balear».

—Mañana al medio día debe salir para Ibiza y Valencia, el vapor correo «Islaño».

Viajeros

En el vapor correo «Lulio» salieron ayer para Barcelona, entre otros: D. Antonio Font, D. Juan Vefy, D. Pablo Segura, D. Juan Blanes, D. Jaime Sanchez, don Bartolomé Terrasa, D. Bartolomé Mulet, D. Miguel Sureda, D. José Motta, don Francisco Felin y D. Francisco Garí.

—Esta mañana llegaron en el «Balear» procedentes de Barcelona: D. Francisco Salvadó, D. Antonio Pastor, D. Antonia Loyá, D. Francisco Ramón, D. Francisco González y D. Francisco Matas.

Crónica Religiosa

SANTORAL

Día 6 Abril

San Guillermo abad y San Celestino confesor

Subleto de Cuarenta Horas

Empiezan en San Cayetano dedicadas á S. Francisco de Paula, á intención de una devota persona: Exposición á las seis: á las diez y media misa mayor solemne; al anochecer rezo de una parte del rosario, un devoto ejercicio en honor de S. Francisco y reserva de S. D. M.

El viaje del Rey

En Barcelona

La comitiva

He aquí el orden que guardará la comitiva regia el día de la entrada del Rey en Barcelona:

Abrirá la marcha una sección de la guardia municipal montada.

Seguirá después el coche del gobernador civil.

Batidores de Palacio.

Su Majestad á caballo.

La escolta del Rey, compuesta del ministro de la Guerra, capitán general, generales de división y brigada, ayudantes de S. M. y jefes y oficiales de Estado mayor.

Escuadrón de la escolta real.

Coche de respeto de S. M. á la gran Dumont.

Coche ocupado por el Presidente del Consejo y Alcalde.

Otro coche que conducirá al mayor-domo mayor de Palacio, señor duque de Sotomayor.

Seguirán los coches en los que irán los individuos que componen el servidumbre palatina, concejales, magistrados, clero, elemento oficial y coches particulares.

Las habitaciones de don Alfonso

Las habitaciones particulares que ocupará S. M. en la Capitanía general, están ya completamente preparadas, aunque algunos detalles de poca importancia no se realizarán hasta la víspera de la llegada del Rey.

El dormitorio está situado en la parte del edificio que hace esquina al paseo de Colón (á mano derecha), y á continuación, hácia la calle de la Merced, los cuartos de tocador, ropero y dormitorio del ayuda de Cámara.

En alguna de estas habitaciones están aún por colocar los cortinajes.

En el despacho que ordinariamente ocupa está instalado el despacho del Rey, que tiene balcón al paseo de Colón.

Dos artísticas mesas de escritorio con finas incrustaciones de metal y nácar, cuatro grandes sillones de brazos y algunas butacas forman el mobiliario de esta dependencia, que está alfombrada de rojo y alumbrada por grandes y hermosas lámparas eléctricas.

Completan las habitaciones particulares de don Alfonso dos salitas de confianza alhajadas también con muy buen gusto y moderno estio.

El general Polavieja ocupará la cama en que durmió la bisabuela de don Alfonso XIII doña María Cristina.

Los ayudantes del general Polavieja ocuparán la habitación que hace esquina á la calle de la Merced.

El comandante general de alabarderos ocupará habitaciones interiores.

Entre el despacho de Su Majestad y sus habitaciones particulares, con fachada al paseo de Colón, se ha habilitado para salón de actos el mismo del edificio, colocándose soberbias lámparas con multitud de luces: á continuación y como antesala de las habitaciones reales se han arreglado las que ocuparán los ayudantes señores Loriga y Castejón.

En las cuadras se alojarán veinte caballos, veinte mulas, nueve caballos de montar y cinco coches.

Los navios

A las ocho y cuarto de la mañana de ayer fondeó en la dársena interior de nuestro puerto el yate real Giraldá.

—El Río de la Plata ha bajado del dique donde ha limpiado los fondos, situándose de nuevo en la isleta, amarrando sus cabos de popa en los ne-rays del extremo de la misma.

—Hoy deben llegar para saludar al Rey los cruceros de la marina de guerra italiana Varese y Umbria.

Son esperados también tres acorazados franceses.

—Hoy es esperado de Cádiz el crucero guarda-costas Numancia.

Para embarcar en él llegaron ayer de Madrid los alféreces de fragata don Jorge Espinosa de los Monteros y señor Sagasta.

La Colombófila

La Real Sociedad Colombófila de Cataluña, con motivo del viaje del Rey, su presidente honorario, organiza un concurso nacional fotográfico, siendo los temas los siguientes:

1.º Instantáneas de Su Majestad el Rey en el Tibidabo; 2.º fotografías de los actos y fiestas realizados durante la estancia del Rey en Cataluña; 3.º figura y composición; 4.º paisajes y marinas; 5.º interiores y arquitectura, y 6.º estereoscopia en general.

El plazo de admisión de pruebas es desde el 1.º al 15 de Mayo.

Entre los premios figura un magnífico cronómetro, regalo de Su Majestad el Rey.

Dicha sociedad instala en su local del Tibidabo, para cuando lo visite el Monarca, una Exposición de fotografías para poderle mostrar el adelanto de los aficionados de Barcelona.

Al visitar el Rey la mencionada Exposición, la Sociedad le presentará un servicio de campaña para la transmisión de despachos por palomas mensajeras.

El plan de comunicaciones por vía aérea ha sido aceptado oficialmente por Su Majestad, habiéndose comunicado de real orden de la presidencia del Consejo de ministros á la sociedad organizadora.

El servicio funcionará regularmente durante la permanencia de Su Majestad en Cataluña, bajo la dirección de don Salvador Castelló, jefe del servicio, y de una comisión compuesta de los señores don Rafael de Sorraín, don Manuel Girona y Maquieira don Pedro Lobo, don José Puntas y don Joaquín Abella.

Militares

Pensiones. Por real orden fecha 29 de marzo próximo pasado se dispone que la pensión de 1250 pesetas anuales concedida á doña Rosa de la Hoz y Zufria viuda del teniente coronel de Artillería don Juan Serra y Col y que en la actualidad se halla vacante por defunción de dicha pensionista, debe trasladarse á sus hijos doña Rosa, doña Luisa y don Angel á quienes corresponde según la legislación vigente.

Escuelas prácticas. En el actual presupuesto para escuelas prácticas de los regimientos y batallones de Artillería figuran asignadas 2000 pesetas para el batallón de Mallorca y 3 000 para el de Menorca.

Destinos. Al soldado Benito Riera Maimó le ha sido concedido el ingreso al cuerpo de Carabineros con destino á la comandancia de Cádiz.

Teatrales

Teatro Lírico

El sábado inauguró sus funciones la compañía de Zarzuela, que ha de actuar en esta temporada de Pascua.

Pusieron en escena obras que no ha mucho levantaron en Madrid gran-

de polvareda por cuestiones que no importa recordar, entre ellas el «Mozo crúo» y el «Terrible Pérez», estrenos en esta temporada.

Dicho sea con verdad, las obrillas nos parecen bastante insulsas, y que mal podrían haber obtenido el éxito que pregono la fama sino fuera por el aditamento de los dichosos couplets.

El «Mozo crúo», principalmente, nada tiene de nuevo; centésima repetición del eterno matón que tiene extendido el imperio de sus dominios en los barrios bajos de Madrid. Los couplets como hemos dicho le salvan.

En cuanto al «Terrible Pérez», nos es también bastante conocido... en las tablas. Si el autor, al darle vida, se prepuso por único objeto de hacer reír, en realidad lo consiguió, aun á trueque de que la caricatura del Tenorio vulgar, deje de ser caricatura en este caso para caer en lo grotesca. En fin que el público rió á mandíbula batiente los perances que sufre Pérez, el «Terrible Pérez»; y por consiguiente, se dió por satisfecho.

En resumen; creemos que la Compañía que hizo su presentación el sábado, puede satisfacer, y satisfizo al público, pues cuenta con algunos buenos artistas, distinguiéndose en general por el ajuste con que ha presentado las obras. Lástima que estas sean inferiores á los alientos de la Compañía.

Cosecharon muchos aplausos las triples señoras Tomasa del Rio y Cristiana Blasco, y el actor señor Nadal.

Las hermanas Moreno fueron también muy aplaudidas por sus bailes andaluces.

La concurrencia, casi llenos.

Ayer función tarde y noche.

Pusieron en escena por la tarde, el «Mozo crúo», el «Terrible Pérez» y «Enseñanza libre.» El numeroso público que acudió, aplaudió las piezas.

Por la noche el teatro estaba lleno. Se representaron «La alegría de la Huerta», el «Terrible Pérez», y se estrenó la zarzuela de Carlos Arniches, «Colorín colorao». La representación fué bastante buena, distinguiéndose la señora Blasco en el papel de Odalia, y los señores Nadal y Reober en los de Perico y Presidente de los Gandules respectivamente, que cosecharon muchos aplausos.

El público quedó satisfecho del cuento cómico para niños y grandes como dice el autor, y nos pareció aceptable, por la fina sátira que envuelve salpicada de chistes que arrancaron más de una vez aplausos.

Las hermanas Moreno fueron también muy aplaudidas en el baile español ¡Ole Sevilla!

La Protectora

Algo más animado que el día de la primera función se vió anoche este coliseo.

Representáronse las zarzuelas «El Reloj de Lacerna» y «Mamcell Zelle Nitouche»; ambas fueron muy bien interpretadas por todos los artistas que en ellas tomaron parte, conquistando merecidos aplausos las señoras Miquel y Ramis, señorita Miquel y señores Marco, Coitelli y Miquel.

Gaceta del día

Mingitorio

Ha quedado completamente terminado y en disposición de ser utilizado por el público el mingitorio que se estaba construyendo en el muelle, frente á la Consigna.

Súpltea

Los concurrentes al paseo del Muelle, agradecerían al señor Alcalde que hiciera regar el trozo de piso comprendido desde la Plaza de la Libertad hasta el sitio en que estuvo emplazado la farola vieja del muelle, pues siendo el paseo favorito de nuestro público, éste se ve muy molesto por el polvo que levantan los carruajes.

Importación de ganado.

Durante la primera quincena del finido mes de Marzo, se importó á Palma el siguiente ganado:

De Barcelona 101 cabezas de ganado caballar, 43 de mular, y 128 vacuno; de Valencia 3 de ganado caballar; de Mahón 51 de cerda y 8 caballar; de Argel 4 de ganado caballar, 3 asnal y 21 cabrío; y de Alicante 22 de caballar.

Total: 138 cabezas de ganado caballar, 43 mular, 3 asnal, 128 vacuno, 21 cabrío y 51 de cerda.

—El vapor llegado esta maña-

na de Barcelona, ha sido portador de 20 cabezas de ganado vacuno.

Nuevos cónsules

La «Gaceta» publica la concesión del Regium Exequatur á los señores siguientes: vice-cónsul de Austria en Palma don Pedro Bonet delos Herreros Cónsul del Uruguay en Palma don Alejandro Jaume, Cónsul de Cuba en Palma don Baltasar Marqués; vice-cónsul de México don José Schembri; vice-cónsul de Austria en Makien don Juan Taltavull; cónsul de Holanda en Palma don Pedro Valls; Agente consular de Francia en Mahón á don Enrique Deloffre, vice-cónsul de Holanda en Mahón don Miguel Estela, y vice cónsul de Liberia en Palma don Manuel Peña Gelabert.

Cambio de Domicilio

Nuestro amigo D Juan Tarrafeta que tenía su establecimiento de sastrería en la calle de S. Miguel n.º 85 ent.º nos participa haberlo trasladado á la misma calle número 18-1.º

Meecrología

Anoche pasó á mejor vida don Sebastián Miralles Conserje de la sociedad Orfeo Mallorquí después de larga y penosa enfermedad sufrida con resignación cristiana. Descanse en paz.

Negociado de Reemplazos

En este negociado se interesa la presentación del guardia civil licenciado de la extinguida Comandancia de Puerto Rico. Miguel Ginard Sancho al abieto de enterarle de un asunto referente á sus alcances:

Romería

Igual que los años anteriores, se celebrará mañana la acostumbrada romería á nuestra señora del Cócó (Lloseta). Al indicado objeto la compañía de ferro-carriles combinará algunos trenes extraordinarios, para mayor comodidad de las personas que deseen visitar al mencionado oratorio.

Efectos del alcohol

Varios sujetos que habían ido á comer empanadas en el Molinar, fueron autores de un hecho bastante curioso y que entretuviera un buen rato á gran número de personas que por aquellos alrededores merendaban.

Fué el caso: que después de haber comido y bebido lo suficiente para perder el equilibrio, se dirigieron á orillas del mar, en cuyo sitio empezaron á bromear sobre quien de ellos había de echarse al agua.

Después de discutir largamente, acordaron que el primero en bañarse tenía que ser el más joven, pero como éste se negara á ello, empezaron á desnudarse, una vez hecho lo cual pretendieron hacerle nadar.

A no intervenir varios de los muchos espectadores hubieran seguramente realizado sus propósitos.

rán cuando la guerra haya terminado.

La noticia ha causado aquí satisfacción, pues esto viene á disipar los temores de que se alterase la paz en Europa, alejándose por consiguiente la perspectiva de posibles complicaciones.

A estos aires de paz parecen coadyuvar los periódicos ingleses los cuales han cejado mucho en la campaña que habían emprendido contra Rusia, con la publicación de noticias fantásticas de la guerra, todas ellas desfavorables las armas del Czar.

Tormentas en el Ferrol.—Victimas

Madrid 5-4-25
Madrid 4-30

Ferrol.—En toda esta comarca se ha desarrollado una violentísima tormenta, re- concentrándose sobre esta ciudad el mayor impetu de la misma.

El v ndabal se ha resuelto en abundantísimas lluvias, que por su cantidad y fuerza han ocasionado graves perjuicios.

Entre estos figura el derrumbamiento que se ha producido en la bóveda de una iglesia que estaba terminándose, cogiendo e. i. su caída á los obreros que en ella trabajaban.

Después de sobrehumanos esfuerzos, en los que han tomado parte muchos vecinos, pudieron ser extraídos un obrero muerto otro en estado de gravedad cuya vida se desespera de salvar, y cinco obreros más que ofrecen contusiones.

Las lluvias han ocasionado otros derrumbamientos parciales en algunas casas é inundaciones en los campos, que á la hora que telegrafio creése no han producido mas desgracias personales.

Escuadra á Barcelona.—Iluminación.—Ensayes.

Madrid 5-4-35.
Madrid 5-4-40

Barcelona.—Ha llegado una escuadrilla francesa, mandada por el gobierno de la República, para saludar á D. Alfonso XIII.

Los buques franceses fondearon en el puerto.

Este ofrece un aspecto hermosísimo, reazado por un tiempo inmejorable.

Por los muelles circula un grandísimo gentío, que ha visitado en el resto del día las escuadras fondeadas.

En la ciudad reina una animación extraordinaria, como no se recuerda sino con motivo de la Exposición Universal que se celebró.

Ya se están ultimando los preparativos para recibir al Rey.

Anoche se hizo un ensayo general de las iluminaciones.

Los ensayos han dado magníficos resultados; los han presenciado millares de personas.

Las iluminaciones ensayadas son de un efecto soberbio.

Aumento de los presupuestos.

Madrid 5-4-45

Amplió lo que he teleografiado sobre el desarrollo de los planes que preocupan más principalmente la atención del gobierno.

Tiene éste el pensamiento de aumentar notablemente los presupuestos de Guerra, Marina, Instrucción Pública, Agricultura y Obras Públicas á fin de evitar las obstrucciones que pudieran hacerse si posteriormente se necesitasen créditos suplementarios.

Como el gobierno está resuelto á mantener la nivelación, ó con el menor déficit posible, ha acordado

disminuir los presupuestos de los otros ministerios.

La guerra ruso-japonesa
Avance de japoneses—Retroceso de los rusos

Madrid 4-50

Londres.—Las avanzadas japonesas han iniciado un movimiento de avance hacia el río Yalú.

Numerosos destacamentos han salido de Anjú para hacer exploraciones al norte de esta ciudad, llegando en sus descubiertas hasta la ciudad de Wíj, á orillas del río, en cuya ciudad han; entrado á las once de la mañana.

Los rusos se retiraron de la ciudad que ocupaban, pasando á la otra parte del río, en donde aguardan el ataque de los japoneses desde formidables posiciones.

Los rusos han adoptado esta actitud de expectativa para responder al plan de campaña ideado por el Estado Mayor.

Los rusos adelantándose

Madrid 5-4-55
Madrid 5-4-57

Quinientos cosacos al mando del general Artamanoff invadieron la ciudad de Unsan posesionando de ella.

Con esto se adelantaron á los japoneses que pretendían lo mismo, y cuyo punto querían convertir en base de sus posteriores operaciones militares.

En San Petersburgo considérase esta maniobra de los rusos como de grandísima importancia, pues es la primera dificultad que tendrán que vencer los japoneses para proseguir su movimiento de avance, so pena de verse constantemente amenazados de flanco.

Se hacen elogios de esta táctica, que demuestra que el Estado Mayor ruso tiene bien preparado y maduro el plan de campaña.

Combate próximo

Madrid 5-5

Un cuerpo de ejército japonés se ha posesionado del Norte y Sudeste de Corea, preparándose para envolver las posiciones que ocupan los rusos en las márgenes del Yalú.

A juicio de los militares rusos y alemanes estas maniobras tienen algún peligro, considerando que los japoneses al extender sucesivamente sus líneas han de ofrecer mayor número de puntos débiles, y por consiguiente más facilidad de ser cortados, por lo que pueden experimentar una sensible derrota.

Con estos movimientos los japoneses van acercándose á las posiciones de los rusos; creyendo inminente un terrible combate entre los gruesos de los dos ejércitos.

Complot de los coreanos

Madrid 5-5-5

S. Petersburgo.—Oficialmente se confirma el complot descubierto en la capital de Corea.

La revolución tiene muchísimas ramificaciones, y entre los individuos comprometidos figuran importantes personajes de la Corte.

El complot de los coreanos tiene por objeto derrocar la dinastía reinante.

Está formado por los partidarios de la secta de Conkaki.

Se les han unido los nacionalistas influyentes.

Ventas

Se vende junto ó separadamente una casa con mil metros cuadrados de solar en la calle de Son Serra. Otra casa nueva en el camino de la Vileta. El Predio de don Serra de unas diez cuarteradas, poblado de almendros y todo edificable.

Razon: Sindicato 141, 1.º

Botillería LA VINA

53—UNION—53

Grandes reformas en local el cual quedará montado á la altura de sus similares de Barcelona.

Especialidades de la casa Soleras Jerezanas, Vino blanco de mesa, Manzanilla olorosa, Cervezas, Refrescos y Nectar.

LA VINA—53 Unión 53

VAPORES DIRECTOS

de este puerto para los de las ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez y Santiago de Cuba.
Saldrá de este puerto directamente el día 7 de Abril el magnífico vapor

Miguel Gallard

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y para Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de La Palma.

LINEA DE LA AMERICA DEL SUR

Para Montevideo, Buenos Aires, Rio de la Plata y Rosario de Santa Fe.
Saldrá de Barcelona el día de Abril el magnífico vapor español

ARGENTINO

Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía, Señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores, se sirvan dar inmediatamente aviso de la carga que tengan que embarcar en él para reservarles la cabida necesaria.

Sociedad Anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General
(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Madrid, Mahón.—Talleres, en Mahón.—Sucursales, Barcelona.—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley and Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley n para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman» y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bloks.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

QUIMOSINA SOLER

Nuevo medicamento para curar el dolor de estómago y facilitar la digestión.

Depositario: D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2, Palma.

De venta, en todas las farmacias.

Fábrica de Acido Carbónico y Líquido

GARNIER Y COMPAÑIA

ALDANA, 12—ENTRESUELO.—BARCELONA
Depósito de Máquinas y aparatos para fabricar limonadas, sifones, nectars y toda clase de bebidas gaseosas.—Facil manejo, economía é higiene. Venta á plazos y al contado.

Para informes y precios, dirigirse al Representante en Palma, calle del Mar número 47.

Compañía de Motores NIEL

Sociedad anónima con domicilio en Paris

Motores á gas pobre
Motores á gas ordinario
Motores á petróleo
Motores á alcohol

La invención francesa de los Motores Niel ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su ECONOMIA EN EL COSTE, ECONOMIA EN EL FUNCIONAMIENTO y su FACIL MANEJO. Además de su GRAN ECONOMÍA, superior á la de los sistemas conocidos hasta el día, NO PRODUCE RUIDO NI TREPIDACION.

Informes y presupuestos gratis. Agente exclusivo en Mallorca:

JUAN A. LOPEZ—Cármel, 18-1.º—Palma

NOTA.—El Agente en esta lala cuenta siempre personal idóneo para el montaje y conservación de los motores.

Rosich y Ribas Cortes, 259
Barcelona

Cinematógrafos, instalaciones completas, accesorios, películas y gran taller de Coloración.

EN ESTA IMPRENTA

se hacen toda clase de trabajos tipográficos:

- FACTURAS,
- FOLLETOS,
- REVISTAS,
- VOLANTES,
- MEMBRÉTRIS,
- ETIQUETAS,

— TARJETAS DE VISITA —
CARTELES Y EMBLEMAS
PARA FUNCIONES RELIGIOSAS
TANTO EN NEGRO COMO EN COLORES

Como también se confeccionan:

RECORDA TORIOS

— — —

ESQUELAS MORTUORIAS

OBRAS DE RAZON

TOMO I

Libro del Genitil e los Tres Savis,
Libro de la Primera e Segunda Intenció,
Libro de Mil Proverbis.

textos originales publicados ilustrados con notas y variantes por JERÓNIMO ROSSILLÓ de la Real Academia de la Historia, prólogo y glosario de M. ORRADOR y BENNABAR.

TOMO II

Árbore de Filosofia e Amor,
Libro de Oració,
Libros de Dev, de Conzencia

de Dev, del Es de Dev
transcripción, notas y variantes por JERÓNIMO ROSSILLÓ; prólogo de MIGUEL COSTA y LLOBERA presbítero

Esta interesante obra se halla de venta en la librería de Guasp, Morey, 6, al precio de 10 pesetas.

Imprenta de F. Guasp, Morey.